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■■崇禮氣候類似阿爾卑斯崇禮氣候類似阿爾卑斯
山山，，雪道優秀雪道優秀。。 記者張剛記者張剛攝攝

去年11月8日，崇禮萬龍滑雪場率先開始了2014-2015
雪季營業。來自國內外的遊客比去年同期增加了

80%。萬龍滑雪場總經理于棟林表示：「滑雪現在是全民
運動，在這裡你可以看到下至5歲兒童，上至古稀老人都
在參與。尤其是農曆新年和周末，全縣3萬張床位根本滿
足不了需求，很多人只能住到張家口市區或者鄰近
縣。」

春節遊客量同比增兩成
數據顯示，崇禮現在擁有萬龍、雲頂、多樂美地、長城嶺
四大滑雪場，僅在今年春節期間就接待中外遊客42.3萬人
次，收入3.46億元（人民幣，下同），同比分別增長
23.4%、24.5%。當地人預計，不管北京聯合張家口申奧能否
成功，下一個雪季來崇禮滑雪的人數絕對翻倍。
來自香港的王先生和太太都是狂熱的滑雪愛好者。他們

每年冬天都來崇禮滑雪，至今已堅持10年，現在已經在這
裡買了房。見到王先生時，他正在萬龍滑雪場的服務大廳
與太太吃着自帶的午餐。他說速戰速決填飽肚子，節約出
來的時間還能多滑幾次。

申辦冬奧 港人給滿分
記者了解到，像王先生夫婦這樣在崇禮買房的外地人還

有數千人。「我是看着崇禮一步步成長的，從曾經貧窮落
後的山區小縣成長為一個國際化的溫泉滑雪度假小鎮，這
也說明了冰雪運動在內地的蓬勃發展。」對於北京與張家
口聯合申辦冬奧會的前景，王先生表示「十分」有信心。
他說，首先是國家和民眾的支持，民調顯示民眾對申辦冬
奧會的支持率超過九成以上，這佔到「四分」；其次是崇
禮擁有的獨特的小氣候，雪場條件非常優越。東北的滑雪
場太冷了，沒有這裡舒服。而且加拿大舉辦過冬奧會的場
地自己也去過，崇禮完全能夠達到它們的標準，這又能佔
到「四分」；最後，這裡距北京非常近，以後高鐵修通
了，交通就更加便捷，只要50分鐘就到，這能佔到「兩
分」。這是香港人王先生給崇禮申冬奧的「十分」。

滑雪天堂
固優勢申冬奧
風景如畫雪場優越 年辦多項國際賽事
2022年冬奧會主辦權的競爭目前已到關鍵的衝刺時刻，國際奧委會專家組日前專程來北京和張家口考察。主辦權

最終屬於北京聯合張家口還是哈薩克斯坦的阿拉木圖，7月31日將見分曉。按申辦規劃，河北張家口崇禮縣將舉辦

除高山滑雪、雪橇和雪車外的所有雪上項目。崇禮風景如畫，雪質極優，滑雪愛好者絡繹不絕，中國國家隊、日韓

專業隊每年都要來這裡訓練近一個月，每年12月國際雪聯積分賽和「遠東杯」賽都在這裡舉辦……如今崇禮滑雪已

經成為一個「響噹噹」的國際品牌。 ■記者任一龍、張帆河北報道

崇禮

在崇禮萬龍滑雪場山下的黃土咀村，開滿了
農家旅店。在村裡最大的壹號院旅店中，總經
理常世元對於申冬奧的前景非常看好，他也希
望藉由申冬奧來帶動崇禮縣實現跨越發展。
崇禮縣委宣傳部常務副部長宋彪深有感慨地介

紹道，從1996年的1條雪道、1個雪場算起，到
引進滑雪項目6個，總投資60億元人民幣，「崇
禮滑雪」已走過了近20年。自2005年起，每年
都會有一兩項高水平國際滑雪賽事落戶崇禮。
「崇禮滑雪」隨着滑雪產業的迅猛發展，這一知
名品牌已經衝出國門，走向世界，崇禮人民也因
滑雪產業而致富。宋彪說，目前，崇禮未建成的
滑雪場正在抓緊施工，已建成的四大雪場紛紛進

行改造提升，提高吃、住、玩的接待標準。

「國際溫泉滑雪度假小鎮」將成真
記者發現，隨着崇禮冰雪運動的發展，「國

際溫泉滑雪度假小鎮」的願景快要成真。如今
這座美麗的塞外山城，充滿活力。在滑雪運動
的帶動下，崇禮這座曾經貧困的小縣城充滿了
冰雪運動的元素。來自國內外的滑雪愛好者談
及崇禮就是回家滑雪，他們把這裡當成家。不
管申奧成功與否，這裡都是滑雪愛好者的天
堂。記者認為，如何運用互聯網思維令崇禮滑
雪更加便捷，「一站式」滿足廣大冰雪運動愛
好者的要求，是崇禮目前需要解決的問題。

蘇格蘭人小賽在距離崇禮縣城20餘公里的多
樂美地滑雪場打工。他來到中國已有十幾年，
說得一口地道流利的普通話。「我喜歡崇禮，
當然希望中國申辦冬奧會能夠成功。」小賽認
真地說。崇禮優良的氣候環境，不但冬天可以
滑雪，夏天更適合戶外運動。加上當地人樸素
熱情，內地很多戶外運動教練紛紛覓得崇禮籍

愛侶並在這裡安家。
該雪場的運營總監楊明鑫介紹，現在來崇禮打工

的外國人越來越多，很多人不要報酬，只要能免費
滑雪就可以。有的老外還學會了說崇禮方言，把這
裡當成自己的家了。
該雪場的教練于波和陳莉娜來自黑龍江亞布

力，他們走遍了內地大小雪場，如今他們在崇禮

都覓得了真愛。談到在崇禮定居的理由時，他們
表示，崇禮人好，熱情樸實，不排外。崇禮交通
便捷，是北京的「後花園」，四季都是旅遊勝
地。教練們冬天指導滑雪，夏天指導戶外運動，
月收入過萬不是問題。
楊明鑫說，去年在網絡、微信上火爆的「草原天
路」被稱為「中國最美的66號公路」，有一部分
就位於崇禮，崇禮的森林覆蓋率在河北省名列前
茅，空氣質量在華北首屈一指。這裡的氣候非常適
合戶外運動，夏天的遊客比冬天還要多。

教練紛紛安家老外學習方言

滑雪產業助塞外青山換新顏

■國際奧委會工作組正在崇
禮考察。 本報河北傳真

■■崇禮每年均舉辦多項國際滑雪賽崇禮每年均舉辦多項國際滑雪賽
事事。。選手整裝待發選手整裝待發。。 記者張剛記者張剛攝攝

「我們未來要成為國際滑雪教練的
培訓機構，培養中國的世界級滑雪考
官和中國頂級滑雪教練員！」郝世花滑
雪學校總監馬馳說着他的雄心壯志。
校長郝世花是中國公認的滑雪教

學第一人，雪友都叫她「花姐」。
2011年，馬來西亞雲頂集團入駐崇
禮時，四家大型滑雪場共存崇禮，
真正形成了市場競爭環境，馬馳和
花姐共同看到了滑雪運動的前景，

達成一致，決定在此開創中國首家
私人職業滑雪學校——郝世花滑雪
學校。花姐權威的教學水準，加上
馬馳成熟的商業運營管理能力，雙
方「強強聯手」。
對於今後的發展，他表示學校要

與國際接軌，共同發展。首先是與
歐美國家的滑雪協會對接，成為他
們的分支機構，讓中國大眾在國內
也可以考取世界通用的滑雪教練

證；其次是安排學校培訓導師考取
國際考官證。
「崇禮缺人才」，馬馳直言。他
向記者展示了他們剛通過微信、微
博發出的「英雄召集令」。「輕鬆
愉快的工作環境，不含霧霾的新鮮
空氣免費呼吸，年薪10W是最低保
障，且每年不低於20天帶薪連續假
期，免費滑雪……」馬馳表示，這
樣的待遇怎能不令人動心。

雲頂滑雪場常務副總、運營總監宋志勇是典型東
北漢子，直爽幽默。除了日常的管理工作之外，他
還肩挑滑雪學校校長重任。作為崇禮為數不多的具
有管理、教學和海外經歷的高級專業人才，宋志勇
認為，京張申冬奧是水到渠成的事。
1998年，宋志勇赴瑞士學習雪場管理，2003年

來到崇禮。在他看來，京張申冬奧是水到渠成的
事。他說，目前冰雪運動在中國已經發展起來了，
據統計，全國大小雪場有500家。由於崇禮冰雪運
動發展得好，國家和其他省市領導多次來這裡調研
考察。
截至三月中旬，來雲頂雪場的滑雪人數已經達到
21萬人次，下一個雪季保守的估計是將突破30萬人
次。而在國外，著名的滑雪場一個雪季的人數是百
萬人次，宋志勇認為崇禮達到這個目標會很快。
宋志勇直言，崇禮的發展潛力很大，但也存在一
些問題。首先，應該採用「一卡通」的形式連接起
各大雪場，讓遊客自行選擇；其次，據客人們反
映，尤其是南方遊客，他們最不喜歡一次次的收
費，可以採取「一票通」，將冰雪運動和娛樂項目
都打包在內，列出節目單，讓遊客進行選擇並一次
收費。

崇禮被譽為「中國雪
都」，面積2,334平方
公里，人口約12萬，明
代以前屬少數民族遊牧

地。縣城距離張家口50公里，距北京
220公里，距天津340公里。

崇禮冬季平均氣溫-12℃，年降雪
厚度在 1 米以上，滑雪期長達 150
天。崇禮雪季長、雪量大、雪質
好，具有與阿爾卑斯山相似的氣候
條件，且山巒疊嶂，面積廣闊，是
華北地區最大的天然滑雪場，是理

想的滑雪勝地。從北京驅車最多四
小時就能到達崇禮。未來京張高
鐵、崇禮機場開通後，將更加便
捷。

目前崇禮共有達到國際標準的
高、中、初級雪道82條，總長達69
公里。按規劃，2020年該縣雪道數
量將達228條，總長近500公里。

海歸校海歸校長長：：京張申冬奧水到渠成京張申冬奧水到渠成
對接歐美育頂級人才

冬季均溫-12℃ 滑雪期近半年
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■■滑雪愛好者乘纜車滑雪愛好者乘纜車
上山上山。。 記者張剛記者張剛攝攝

■■港人王先生港人王先生（（中中））和太太和太太
及內地友人及內地友人。。 記者張帆記者張帆 攝攝

■■來自世界各地的滑雪愛好者在崇禮釋放激情來自世界各地的滑雪愛好者在崇禮釋放激情。。
記者張剛記者張剛攝攝


